

**ADERC: COMPTE RENDU DE LA VISITE MEDICALE SCOLAIRE ET DES SOINS DENTAIRES
EN 2017 AUX ECOLES DE TUMPAING RUSSEI ET DE SVAY PREY**

Cette année, la visite médicale scolaire et les soins dentaires ont été effectués conjointement au sein des écoles de Tumpaing Russei et de Svay Prey, du 11 au 14 Janvier 2017.

L'équipe médicale est composée de 3 médecins ; Dr. Florence NOUGAREDE-CHHUON, Dr. Mary SEAN et Dr. Robert CASSING. Cette équipe a été assistée de Sylvie CASSING (épouse de Robert), MEY-PECH Sokhan et Bunthai CHHUON. Nous remercions nos deux amis CASSING qui ont accepté d'interrompre leur voyage exprès pour participer à cette opération.

Les soins dentaires ont été assurés par une équipe de l'Ecole Dentaire Régionale de Kompng-Cham dirigée par Dr. San NHEP.

Pendant la première journée, Dr. Thavy NGUON de l'AMC a distribué la dose de Vitamine D aux élèves dont 40 élèves se sont portés volontaires pour la prise du sang destinée à examiner le dosage de vitamine D chez les écoliers.

Durant cette visite médicale, certains enseignants des deux écoles ont participé activement à notre visite médicale, en faisant passer les tests de vision et d'audition et en distribuant les comprimés de vitamines et de vermifuge ainsi que et les trousseaux dentaires.

De cette façon, chaque élève examiné reçoit : deux comprimés d'antiparasitaires (1 comprimé prise sur place et un autre dans 14 jours), 10 comprimés de multivitamine, et dans la limite des stocks, brosse à dent, dentifrice et savon.

Par ailleurs, le Directeur de l'école de Svay Prey, depuis la mise en place des lave-mains, fabrique du savon à base de citron et de bicarbonate pour mettre à la disposition des élèves.

Nombre des élèves examinés :

- Ecole Tumpaing Russei : 166 sur un effectif total de 231, soit 72%
- Ecole de Svay Prey : 197 sur un effectif total de 216, soit 91%

Nous n'avons rencontré aucun cas de pathologie grave mais quelques cas de pathologie bénigne qui ont pu être traités sur place par achat des médicaments :

- Deux cas de bronchites et une otite ont nécessité un traitement antibiotique pris en charge par ADERC.
- Un cas de teigne du cuir chevelu nous a beaucoup préoccupés. Un traitement a été donné malgré la difficulté de trouver le traitement spécifique dans des pharmacies locales.
- Quelques bouchons cérumen ont nécessité un lavage d'oreille effectué par Dr. CASSING.
- Quelques plaies légères des pieds ont été nettoyées afin d'éviter l'infection.

Nous avons rencontré plusieurs dizaines de cas d'enfants ayant des mains et des ongles très sales. Des conseils ont été donnés et parfois du savon.

Nous n'avons pas rencontré un cas de dénutrition grave, mais quelques dizaines de cas d'insuffisance pondérale et un cas de surcharge pondérale chez un garçon de 10 ans.

Cassing propose de mettre une marque visible sur les fiches sur des cas qui méritent de faire des suivis de plus près.

Nous avons constaté que les élèves qui attendent sagement leur tour, prennent des livres et qu'ils sont absorbés dans leur lecture. Leur comportement calme et studieux fait plaisir à voir.

Le dernier jour, nous sommes passés dans des classes pour expliquer l'hygiène des mains et du corps avec, comme supports, des dessins adaptés aux enfants, montrant la transmission des microbes de la main à la nourriture. Nous avons montré également des documents sur les caries dentaires et expliqué, avec insistance, la nécessité, la manière et le moment de se laver les dents.

សមាគម អភិវឌ្ឍន៍សិក្សាជំនាញ ជនបទ

Action pour le Développement de l'Enseignement Rural au Cambodge

Le déjeuner sur place fourni par un traiteur était excellent et surtout a permis un gain de temps pour le travail. C'est l'occasion également de discussions et d'échanges très conviviaux entre les membres des deux équipes et certains enseignants.

Le coût total pour les 4 jours de visite médicale et de soins dentaires s'élève à 3 200€ environ.

Afin d'illustrer l'enthousiasme et l'atmosphère du déroulement de cette visite médicale, nous reproduisons ci-après le texte de témoignage de nos amis CASSING :

Quatre jours de visite médicale sous l'égide de l'ADERC.

Médecin Français retraité, j'avais eu avec mon épouse, l'occasion de visiter ces écoles en 2016 lors d'un voyage au Cambodge. Nous étions tombés amoureux de ce pays et c'est tout naturellement que nous avons proposé notre aide pour la visite médicale en 2017.

Tout d'abord un merveilleux accueil de la part des responsables de l'ADERC, des enseignants et bien sûr des enfants.

Nous avons pu, après un an, constater les changements pour améliorer l'hygiène : château d'eau pour l'eau courante, lavabos, savon, toilettes. Bravo !

Ensuite nous voilà partis pour examiner près de 400 enfants en quatre jours ! Nous n'avons pas chômé ! Un véritable challenge pour notre équipe qui se composait de trois médecins pour la visite médicale (Florence, Mari et Robert), un médecin pour des prélèvements sanguins (Thavy), deux interprètes (Sokhan et Bunthai) et une secrétaire Sylvie. Sans compter une équipe de six étudiants dentistes.

Ces enfants Cambodgiens de 6 à 12 ans, très impressionnés, pudiques, se sont gentiment laissés examiner : Poids, taille, auscultation cardiaque, tension, pulsations, auscultation pulmonaire, gorge, oreilles, dentition, dermatologie, rachis. Un vrai bilan préventif permettant de faire le point sur leur état de santé. Le tout noté sur une fiche et retranscrit sur un tableau Excel pour exploitation des données (merci Samreth !)

A part quatre ou cinq cas de pathologie nécessitant un suivi en dispensaire ou à l'hôpital, le principal problème chez ces enfants est l'hygiène bucco-dentaire entraînant un état dentaire déplorable et catastrophique. Vu l'avancement de la destruction des dents et vu l'inexistence de soins possibles dans ce pays, la seule chose qui puisse être proposée est l'extraction dentaire. Il y a peu de dentistes dans le système dentaire Cambodgien, ceux ci n'ayant pas la possibilité de faire de la prévention et étant réduits à faire du curatif (antibiothérapie, soins d'abcès dentaires et surtout extractions) Cela entraîne de nombreux enfants et adultes édentés.

សមាគម អភិវឌ្ឍន៍សិក្សាជំនាញ ជនបទ

Action pour le Développement de l'Enseignement Rural au Cambodge

L'autre constat est l'hygiène corporelle, le savon n'étant pas toujours utilisé. Mais les enfants vont souvent à l'école après le travail dans les champs.

Après la visite, nous sommes passés dans les classes pour sensibiliser les enfants au lavage des mains (avant de manger et après le passage aux toilettes) afin de prévenir les maladies parasitaires et autres maladies infectieuses dont le cycle est oro-fécal. Nous avons aussi insisté sur le brossage des dents. Ceci grâce à nos interprètes et en faisant participer les enfants gestuellement.

Quelle formidable expérience que ces quelques jours passés dans ces villages reculés et quels magnifiques sourires de tous ces enfants nous gardons en mémoire !

Nous espérons avoir apporté une modeste contribution à ce programme de prévention de médecine scolaire instauré et mis en place par l'ADERC.

Sylvie et Robert CASSING prêts à renouveler l'expérience !

Voici quelques photos de la visite médicale et du soin dentaire :

